
 

 

Borrador de Acta de la sesión de la Comisión de Coordinación del 
Camino de Santiago-Camino Francés a su paso por Aragón  

Sesión nº 2 

 

Fecha: Zaragoza, 23 de junio de 2020 

Hora: 10:00 horas 

Lugar: Cúpula Guara del Edificio Pignatelli del Gobierno de Aragón, sito en el Paseo María 
Agustín, nº 36, de Zaragoza 

Asistentes: 

PRESIDENTE: 

Sr. D. José Luis Soro Domingo 

Consejero de Vertebración del Territorio, Movilidad y Vivienda.  

 

VICEPRESIDENTE: 

Sr. D. José Manuel Salvador Minguillón. 

Director General de Ordenación del Territorio. 

 

VOCALES: 

EN REPRESENTACIÓN DE LA COMUNIDAD AUTONÓMA 

 

Sra. Dª. Elena Villagrasa Ferrer 

Directora Conservadora del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido.  

Sr. D. José Antonio Andrés Moreno 

Jefe de Servicio de Prevención, Protección e Investigación de Patrimonio Cultural. 

Sr. D. José Miguel Malo Betoré 

Director del Servicio Provincial Agricultura, Ganadería y Medio Ambiente de Huesca.  

Sr. D. Bizén Fuster Santaliestra 

Director General de Carreteras.  
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Sr. D. Javier Rincón Gimeno 

Jefe de Servicio de Infraestructuras Turísticas. 

 

EN REPRESENTACIÓN DE OTRAS ADMINISTRACIONES PÚBLICAS 

Sr. D. Luis Javier Solana Garcés  

De los Municipios por los que pasa el Camino de Santiago. Alcalde de Artieda.   

Sr. D. Fernando Esteban García 

De la Confederación Hidrográfica del Ebro. 

 

EN REPRESENTACIÓN DE LOS INTERESES SOCIALES Y ECONÓMICOS  

Sr. D. Fco. Javier Gazapo Alonso 

Presidente de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Jaca 

Sr. D. Salvador Cored Bergua  

De asociaciones empresariales y turísticas del ámbito de la Directriz.  

Sr. D. Diego Quesada Villodres  

De asociaciones empresariales y turísticas del ámbito de la Directriz.  

Sra. Dª. Chus Montañés 

Asociación de Empresas de Turismo Deportivo de Aragón. 

 

EXPERTOS 

Sr. D. José Luis Solano Rozas 
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EXCUSAN ASISTENCIA: 

Sr. D. Manuel Goñi Mascaraque  

Jefe de Sección de Emergencias. Dirección General de Justicia e Interior 

Sra. Dª. María Rosario García Piedrafita 

Alcaldesa de Santa Cruz de la Serós 

Sr. D. José Álvaro Salesa Puente 

Alcalde de Castiello de Jaca 

Sr. D. Ernesto Gómez García 

Experto 

 

SECRETARIA: 

Dª. Pilar Lou Grávalos, funcionaria de la Dirección General de Ordenación del Territorio. 

Asimismo, asisten en calidad de colaboradoras Dª Aurora Fernández Millán, Dª Esther Gó-
mez Cabello y Dª Beatriz Sánchez Faci, funcionarias de la Dirección General de Ordenación 
del Territorio. 

 

Siendo las 10:00 horas, comprobado que existe el quorum legalmente exigido para la 
válida constitución de los órganos colegiados a los efectos de celebración de la sesión 
convocada, por la Presidencia se abre la sesión, pasándose al conocimiento de los asuntos 
incluidos en el orden del día: 

 

1. Aprobación del borrador del acta de la sesión anterior, celebrada el 14 de febrero de 
2020. 

2. Valoración de medidas ante el Covid-19. 

3. Actuaciones de la Dirección General de Ordenación del Territorio sobre POCTEFA 
Arles-Aragón. 

4. Ruegos y preguntas. 
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PRIMERO.-. APROBACIÓN DEL BORRADOR DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR, CE-
LEBRADA EL 14 DE FEBRERO DE 2020. 

Se aprueba por unanimidad. 

 

 

SEGUNDO.-. VALORACIÓN DE MEDIDAS ANTE EL COVID. 

Toma la palabra el Director General de Ordenación del Territorio para mencionar la 
documentación que se ha ido remitiendo a los miembros de la Comisión, que está funda-
mentalmente relacionada con la situación actual como consecuencia del coronavirus y su 
influencia en los alojamientos vinculados al Camino de Santiago, y en especial a los alber-
gues.  

Recuerda el contenido de la Directriz, en las diferentes Estrategias vinculadas y 
menciona la dificultad que ahora se enfrenta el tránsito en el Camino de Santiago. 

Junto con la mencionada documentación se adjunta también una ficha modelo, remi-
tida a los representantes para que se recojan las propuestas a realizar por los diferentes 
organismos que tienen representación en la Comisión y la envíen a la Dirección General de 
Ordenación del Territorio. 

Propone una ronda de intervenciones de los asistentes: 

 

Por Turismo.- Javier Rincón Gimeno. 

Reconoce la dificultad de cumplir con unas mínimas reglas de higiene, y la necesidad 
de protocolos para cumplir con la calidad turística, en especial esta dificultad se incrementa 
en Albergues y Refugios. Se está trabajando en un Plan de Choque desde Tourespaña. 

 

Por Agricultura.- Elena Villagrasa Ferrer. 

Comenta la situación de los Espacios Naturales, en especial Ordesa y Monte Perdi-
do, el problema de aforo y la eliminación de algunos elementos (papeleras) por medidas de 
higiene. Se hace necesario incrementar infraestructuras, mejorando las garantías del usua-
rio. 

 

Por Patrimonio.- José Antonio Andrés Moreno. 

Comenta que se constituyó un Comité de Seguimiento del COVID-19 dentro del 
Consejo Jacobeo. Se está elaborando un documento para finales de junio y nos facilitarán el 
borrador. También señala que hay un borrador de proyecto de subvenciones de Patrimonio 
Mundial. 

 

Por Agricultura.- José Miguel Malo Betoré.  
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Comenta sobre los Espacios Naturales, reiterando la precariedad de recursos. Que 
existen protocolos o recomendaciones que en realidad son documentos de difícil exigencia y 
poca eficacia, ya que no hay medidas de control. 

 

Municipios.- Artieda. Luis Javier Solana Garcés. 

Manifiesta la preocupación, no sólo por el propio peregrino, sino por la propia pobla-
ción del municipio, ante posibles contagios por Covid-19 es necesaria una acción de “Tutela” 
o una presencia en el territorio de representantes vinculados a las organizaciones del Ca-
mino de Santiago. 

Falta de información y coordinación entre todos los albergues del Camino, y expone la 
dificultad de abrir los albergues. Por parte del Ayuntamiento hay un compromiso por ponerse 
en marcha, pero las medidas sanitarias y de seguridad reducen mucho la capacidad de aco-
gida de los albergues. 

Concluye con la necesidad de coordinar la información y reservas, indicando que esa 
coordinación tiene que estar en Patrimonio, Turismo y Ordenación del Territorio, si bien pa-
rece que el tema de alojamiento es propio de la “tutela” de la D.G. de Turismo.  

 

Por Carreteras.- Bizén Fuster Santaliestra. 

Señala que, en estos meses pasados, por las circunstancias vividas, los trabajos reali-
zados por la Dirección General de Carreteras se han concretado en labores de urgencias y 
emergencias. 

 

Por la Asociación de Amigos Camino Santiago. Fco. Javier Gazapo Alonso. 

Reitera la dificultad de la apertura de los albergues, ya que se van a ver muy reduci-
das sus capacidades. Propone un transporte entre Somport-Undués de Lerda y señala que 
el estado físico del propio Camino actualmente, con tres kilómetros entre Somport y Rioseta 
que se hace intransitable dada la vegetación actual. 

Propone la necesidad de una figura que actúe de “guarda”, que pueda ofrecer la in-
formación necesaria.  

 

Por la CHE.- Fernando Esteban García. 

Comenta la situación en las obras en cuatro ermitas del entorno del embalse de Yesa: 
Santiago de Ruesta, San Juan de Sigüés, San Pedro de Artieda y San Juan Bautista, en las 
que la CHE está realizando obras, si bien en alguna de ellas aún se está pendiente de la 
Comisión de Patrimonio Cultural para que decida cuál es el proyecto definitivo de interven-
ción.  
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Empresas.- Diego Quesada Villodres. 

Expone la triste situación en que se encuentran la mayoría de los albergues del Ca-
mino de Santiago que pasa por Aragón. Se desconoce cuáles van a poder abrir por la esca-
sa viabilidad económica y sanitaria, lo que va a conllevar una grave dificultad para la vida de 
los propios pueblos, ya que el Camino, a fecha de hoy, no puede ser seguro. 

Piden ayudas para que se puedan mantener estos establecimientos de alojamiento.  

 

Experto.- José Luis Solano Rozas.  

Reitera la necesidad de mantener el espacio físico del Camino de Santiago, desbro-
zando y limpiando el propio trazado, también manteniendo el Hospital de Santa Cristina.  

 

Asociación Empresas Turismo Deportivo.- Chus Montañés. 

 Muestra su preocupación respecto a la escasa capacidad que van a tener los albergues 
para asumir todo lo que implique turismo al aire libre. 

 

Después de todas las intervenciones, el Consejero recapitula, manifestando que la-
menta la dura situación actual en los albergues. El momento actual requiere de un trabajo de 
coordinación entre los diferentes sectores (público y privado) y de las distintas Administra-
ciones Públicas. 

 

TERCERO.- ACTUACIONES DE LA DIRECCIÓN GENERAL DE ORDENACIÓN DEL TE-
RRITORIO SOBRE POCTEFA ARLES-ARAGÓN. 

 El Director General de Ordenación del Territorio reitera la necesidad de información y 
coordinación y comunica que desde esta misma Dirección se va a realizar la contratación de 
trabajos de desbroce y mantenimiento con un presupuesto de 30.000 Euros.  

Los trabajos pueden plantearse de forma lineal desde el principio del Camino hasta 
llegar al límite de la Comunidad Autónoma de Navarra o bien seleccionar puntos concretos. 
Por ello plantea la colaboración de algún miembro de la Comisión en un primer trabajo de 
reconocimiento in situ con personal que vaya a realizar las referidas tareas. El calendario de 
los trabajos sería desde julio a septiembre, con la posibilidad de poder continuar en otoño a 
través de un nuevo contrato.  

Estos trabajos se incluyen en el proyecto POCTEFA ARLES-ARAGÓN en el que la Di-
rección General de Ordenación del Territorio está participando desde hace varios años, con 
inversiones en la mejora del Camino de Santiago. 

 

 

 



 

7 

 

CUARTO.- RUEGOS Y PREGUNTAS 

D. José Antonio Andrés Moreno comentó que los trabajos que está realizando la CHE 
respecto a la rehabilitación las ermitas son adecuados, y expone la necesidad de realizar 
acondicionamientos periódicos del Camino, por ejemplo, a través de contratos de promoción 
del empleo. Muestra su total disposición a colaborar. 

D. Fco. Javier Gazapo Alonso pregunta al representante de la CHE, sobre la carretera 
y la futura pasarela. El representante de la CHE, comenta que espera que esté concluida 
antes de 2023, que está pendiente de coordinación con Patrimonio. 

También se pregunta sobre la cartelería que se ha colocado en la autovía, en la que 
no se hace mención al Camino de Santiago, a ello responde el representante de Turismo 
que, si bien es competencia de Turismo dentro del Programa ISTO, nunca se ha incluido el 
Camino de Santiago.  

D. Luis Javier Solana Garcés, reitera la necesidad de coordinación de información en 
la propia Comarca de La Jacetania. 

 

 

Y sin más asuntos que tratar, se levanta la sesión, siendo las 11:30 horas del día de la 
fecha al principio indicada, extendiéndose la presente Acta, de todo lo cual certifico. 

 

Vº. Bº.  

El Presidente,      La Secretaria,  

 

Fdo.: José Luis Soro Domingo    Fdo.: Pilar Lou Grávalos. 

 

Consta firma      Consta firma 


